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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CONFERENCIA ‘CONTROL DE CONVENCIONALIDAD’ 
  
PROMUEVEN EN IEEQ CULTURA DEL RESPETO A LOS DERECHOS HUMANOS   
Fortalecer la cultura del respeto a los derechos y las diferencias de las personas, por medio de la información y la 
actuación de las autoridades, consideró Fabiola Martínez Ramírez, Directora de Derechos Humanos de la 
Coordinación de Derechos Humanos, Igualdad de Género y Asuntos Internacionales del Consejo de la Judicatura 
Federal. La funcionaria dictó la conferencia ‘Control de convencionalidad’ en las instalaciones del Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), en el marco de las ‘Jornadas de Derecho Electoral’ convocadas por la 
Comisión Jurídica. Martínez Ramírez dijo que para revertir la deuda social con los grupos más desfavorecidos es 
necesario ampliar el conocimiento de nuestros derechos y del sistema jurídico mexicano; asimismo, todas las 
autoridades deben tomar en cuenta los derechos fundamentales en sus actos y decisiones. Explicó que el control de 
convencionalidad es el límite que ejerce el Poder Judicial entre las normas internas y la Convención Americana, en 
el marco de sus respectivas competencias y de las regulaciones procesales correspondientes, lo que permite dejar 
de aplicar las normas inferiores dando preferencia a los contenidos de la Constitución y los tratados. El Presidente 
de la Comisión Jurídica, Luis Espíndola Morales, refrendó el compromiso del Instituto de contribuir al desarrollo 
democrático, a través de la difusión de nuestros derechos y la capacitación permanente a la ciudadanía. Señaló que 
todas las autoridades deben llevar a cabo el control de convencionalidad, en el ámbito de sus competencias, lo que 
permite definir el verdadero sentido y alcance de las normas jurídicas. En la conferencia estuvieron presentes los 
consejeros electorales Carlos Rubén Eguiarte Mereles y Luis Octavio Vado Grajales, el Secretario Ejecutivo José 
Eugenio Plascencia Zarazúa, integrantes del Instituto, representantes de partidos políticos y organizaciones de la 
sociedad civil, así como estudiantes. 
  
http://www.inqro.com.mx/2018/10/22/promueven-en-ieeq-cultura-del-respeto-a-los-derechos-humanos/ 
 
http://circuloradio.net/promueven-en-ieeq-cultura-del-respeto-a-los-derechos-humanos/ 
  
http://www.expressmetropolitano.com.mx/promueven-en-ieeq-cultura-del-respeto-a-los-derechos-humanos/ 
  
https://informativodequeretaro.com/promueven-en-ieeq-cultura-del-respeto-a-los-derechos-humanos/ 
  
http://argonmexico.com/promueven-en-ieeq-cultura-del-respeto-a-derechos-humanos/ 
 
PROMUEVEN EN IEEQ CULTURA DEL RESPETO A LOS DERECHOS HUMANOS 
Por Redacción  
Para revertir la deuda social con los grupos más desfavorecidos es necesario ampliar el conocimiento de nuestros 
derechos y del sistema jurídico mexicano, así lo expresó la Directora de Derechos Humanos de la Coordinación de 
Derechos Humanos, Igualdad de Género y Asuntos Internacionales del Consejo de la Judicatura Federal, Fabiola 
Martínez Ramírez. Para ello, es necesario fortalecer la cultura del respeto a los derechos y las diferencias de las 
personas, por medio de la información y la actuación de las autoridades, añadió Martínez Ramírez, de acuerdo con 
un comunicado. Debido a ello, la funcionaria dictó la conferencia ‘Control de convencionalidad’ en las instalaciones 
del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), en el marco de las ‘Jornadas de Derecho Electoral’ 
convocadas por la Comisión Jurídica. Respecto a ello el Presidente de la Comisión Jurídica, Luis Espíndola Morales, 

http://www.inqro.com.mx/2018/10/22/promueven-en-ieeq-cultura-del-respeto-a-los-derechos-humanos/
http://circuloradio.net/promueven-en-ieeq-cultura-del-respeto-a-los-derechos-humanos/
http://www.expressmetropolitano.com.mx/promueven-en-ieeq-cultura-del-respeto-a-los-derechos-humanos/
https://informativodequeretaro.com/promueven-en-ieeq-cultura-del-respeto-a-los-derechos-humanos/
http://argonmexico.com/promueven-en-ieeq-cultura-del-respeto-a-derechos-humanos/
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refrendó el compromiso del IEEQ de contribuir al desarrollo democrático, a través de la difusión de los derechos y 
la capacitación permanente a la ciudadanía. En la conferencia estuvieron también presentes los consejeros 
electorales Carlos Rubén Eguiarte Mereles y Luis Octavio Vado Grajales, el Secretario Ejecutivo José Eugenio 
Plascencia Zarazúa, integrantes del Instituto, representantes de partidos políticos y organizaciones de la sociedad 
civil, así como estudiantes. (SPMX) (AM 3). 
  
https://amqueretaro.com/queretaro/2018/10/22/promueven-en-ieeq-cultura-del-respeto-a-los-derechos-
humanos 
  
ELECCIONES DE AUTORIDADES AUXILIARES 
  
136 CIUDADANOS PARTICIPARÁN COMO CANDIDATOS EN ELECCIÓN DE SUBDELEGADOS 
Por Jorge Hernández Trejo 
Un total de 136 ciudadanos sanjuanenses recibieron su constancia de registro para participar como candidatos en 
el proceso de elección de Subdelegados y Subdelegadas Municipales 2018-2021, ejercicio democrático promovido 
por Ayuntamiento de San Juan del Río, para que 64 comunidades de San Juan del Rio elijan a sus autoridades 
auxiliares el próximo 28 de octubre. De este modo, 83 hombres y 53 mujeres iniciaron campaña, la cual concluye el 
27, para convencer a sus vecinos y representar a sus respectivas comunidades, mediante el voto directo de la 
ciudadanía, la cual concluye el 27 de octubre. La Comisión Transitoria informó que, de 64 subdelegaciones 
municipales sujetas a este proceso, en 42 de ellas se estará llevando el ejercicio de elección democrática, mientras 
que en las 22 restantes se omitirá este procedimiento, debido al registro de un único aspirante, quien en 
automático se convierte en la autoridad auxiliar, de acuerdo a lo que dispone la convocatoria aprobada en la 
materia. Asimismo, ante la ausencia de registro de candidatos para contender en 2 subdelegaciones municipales, 
se determinó que en el caso de la comunidad de El Sitio se elegirá al o la representante de la autoridad auxiliar 
mediante una asamblea ciudadana, lo cual está previsto en la Ley; mientras que en el caso de Laguna de Vaquerías 
la Ley faculta al Presidente Municipal para realizar la designación. Además, resultado del acercamiento de la 
autoridad municipal con el Instituto Electoral del Estado de Querétaro, se acordó que el IEEQ apoyará con material 
como mamparas, casillas y urnas, así como en la capacitación y logística de este ejercicio democrático. En tanto, el 
31 de octubre, en Sesión de Cabildo y ante los integrantes del Honorable Ayuntamiento de San Juan del Río, 
encabezados por el edil Memo Vega, se declarará la validez de la elección y se tomará protesta a las autoridades 
auxiliares electas. 
  
https://lacronicaregional.com/2018/10/22/136-ciudadanos-participaran-como-candidatos-en-eleccion-de-
subdelegados/ 
  
http://www.bitacoramultimediosmx.com/2018/10/136-ciudadanos-reciben-constancia-de-registro-para-
participar-en-eleccion-de-subdelegados/ 
  
https://elobservadordequeretaro.com.mx/reciben-constancia-de-registro-136-ciudadanos-para-eleccion-de-
subdelegados/ 
  
https://adninformativo.mx/podran-participar-136-ciudadanos-candidatos-eleccion-subdelegados-sjr/ 
  

 

https://amqueretaro.com/queretaro/2018/10/22/promueven-en-ieeq-cultura-del-respeto-a-los-derechos-humanos
https://amqueretaro.com/queretaro/2018/10/22/promueven-en-ieeq-cultura-del-respeto-a-los-derechos-humanos
https://lacronicaregional.com/author/jorge/
https://lacronicaregional.com/2018/10/22/136-ciudadanos-participaran-como-candidatos-en-eleccion-de-subdelegados/
https://lacronicaregional.com/2018/10/22/136-ciudadanos-participaran-como-candidatos-en-eleccion-de-subdelegados/
http://www.bitacoramultimediosmx.com/2018/10/136-ciudadanos-reciben-constancia-de-registro-para-participar-en-eleccion-de-subdelegados/
http://www.bitacoramultimediosmx.com/2018/10/136-ciudadanos-reciben-constancia-de-registro-para-participar-en-eleccion-de-subdelegados/
https://elobservadordequeretaro.com.mx/reciben-constancia-de-registro-136-ciudadanos-para-eleccion-de-subdelegados/
https://elobservadordequeretaro.com.mx/reciben-constancia-de-registro-136-ciudadanos-para-eleccion-de-subdelegados/
https://adninformativo.mx/podran-participar-136-ciudadanos-candidatos-eleccion-subdelegados-sjr/
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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: URGE KURI A FRENAR CARESTÍA ELÉCTRICA 
La ineficiencia de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y Petróleos Mexicanos (Pemex) pone en riesgo de paro 
y quebranto a empresas, sostuvo el senador queretano Mauricio Kuri González, al urgir un alto al alza en las tarifas 
eléctricas para la industria y el comercio. (DQ, principal) 
 
EUQ: PEÑAFIEL: MORENA NO BUSCÓ A MAV PARA CANDIDATURA 
El dirigente estatal de Morena, Carlos Peñafiel Soto, negó ayer que se le haya ofrecido una candidatura al Senado al 
ex alcalde capitalino Marcos Aguilar Vega, quien lo aseguró en una entrevista con EL UNIVERSAL Querétaro. (EUQ, 
principal) 
 
AM: SI HAY RECURSOS PARA CERRAR 2018: ÁLVAREZ 
El Gobierno municipal de Querétaro si cuenta con los recursos para pagar la deuda que dejó la administración de 
Marcos Aguilar Vega. De acuerdo con el Estado de Situación Financiera a septiembre, publicado en el portal del 
Municipio, los pasivos ascienden a 226 millones 332 mil 390 pesos. (AM, principal) 
 
N: SI HABRÁ APOYO 
El gobierno del estado estará preparado para recibir los migrantes centroamericanos de confirmarse su paso por 
Querétaro, informó el gobernador Francisco Domínguez Sevién, quien dijo que usarían las instalaciones del 
EcoCentro Expositor para darles alojamiento. (N, principal) 
 
CQ: ARRESTAN A DOS HUACHICOLEROS 
Tras persecución en carretera, policías municipales detuvieron a los presuntos ladrones de combustible en las 
cercanías de San Juan del Río. (CQ, principal) 
 
CQRO: PROPONE SEDESU PAQUETE DE CONSUMO DE ENERGÍA 
Ante representantes de cámaras empresariales, el titular de la Secretaría de Desarrollo Sustentable (SEDESU), 
Marco Del Prete Tercero, propuso que se consolide un “paquete de consumo” con la finalidad de que la energía 
eléctrica sea más barata para los empresarios queretanos. (CQRO, principal) 
 
PA: NUEVO PANTEÓN PARA LA CAPITAL 
Felipe Carrillo Puerto, Félix Osores y Santa Rosa Jáuregui, son las delegaciones que se proyectan para albergar los 
que será el nuevo panteón municipal. Así lo declaró el secretario de servicios públicos municipales Enrique Correa 
Sada quien reconoció que el resto de los panteones se encuentra saturado. (N, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
ACONDICIONARÍAN LA FERIA PARA ALBERGAR A CARAVANA MIGRANTE DE HONDUREÑOS  
El gobernador Francisco Domínguez informó que acondicionarían las naves de la Feria de Querétaro, ubicada en el 
Expo Centro Expositor, para albergar a los migrantes hondureños. (...) Señaló que en este esfuerzo participarían la 
Sedesoq y el DIF Estatal, con alimentos e instalaciones adecuadas con colchonetas y catres para que los migrantes 
no duerman en el suelo. (Q, CQRO, EUQ) 
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GARANTIZA PANCHO REFUGIO A MIGRANTES  
Por Anaid Mendoza 
Tras volver a disculparse públicamente por su “desafortunado e impreciso” comentario sobre los migrantes, el 
gobernador Francisco Domínguez Servién dijo que los migrantes de la caravana no dormirán en el piso y tendrán 
seguridad. (DQ) 
 
REITERA EL GOBERNADOR PANCHO DOMÍNGUEZ DISCULPAS POR DECLARACIONES SOBRE VENEZOLANOS 
“DELINCUENTES”  
“Fue una imprecisión, cometí un error, pedí disculpas, le vuelvo a pedir a la comunidad venezolana que vive en 
Querétaro, no me cuesta absolutamente nada volver a pedir amplias disculpas”, afirmó el gobernador Francisco 
Domínguez. (EM) 
 
ENTREGA PANCHO UNIDADES Y EQUIPO DE SEGURIDAD  
El gobernador Francisco Domínguez fortalece las tareas de las corporaciones de 13 municipios, PoEs, 
Subsecretaría de Prevención Social y el Centro de Información y Análisis sobre Seguridad, “Coordinación 
Querétaro” con la entrega de unidades y equipo táctico por más de 50 mdp del Fondo de Aportaciones para la 
Seguridad Pública y de recursos estatales.  (EFB, DQ, CQ) 
 
GARANTIZAN EN QUERÉTARO INTEGRIDAD Y RESPETO A LOS DERECHOS HUMANOS DE CARAVANA DE 
MIGRANTES  
Juan Marcos Granados Torres, Secretario de Seguridad Ciudadana, encabezó la primera reunión de coordinación 
entre autoridades de seguridad y protección civil del estado con miembros del Instituto Nacional de Migración y de 
la DDHQ, a fin de garantizar la integridad de la caravana de migrantes que transitan en el país. (...) Acompañado 
por la titular de la Defensoría de Derechos Humanos, Roxana Ávalos Vázquez, y el delegado del INM, Arturo 
Fernández de Cevallos, Granados Torres aseguró que, si bien la ruta de la caravana es incierta, la entidad se 
encuentra lista para actuar en coordinación y bajo los protocolos propios, del INM y de la Defensoría. (N) 
 
ENTREGAN 32 OBRAS EN BENEFICIO DE SIETE COMUNIDADES DE HUIMILPAN  
El gobernador Francisco Domínguez llevó a cabo la entrega de 32 obras de “Hombro con Hombro”, en Huimilpan 
2018, con el fin de realizar la urbanización y el mejoramiento de espacios. Detalló que con una inversión de 53 
mdp las acciones que se llevaron a cabo fueron: dos plazas, gimnasios al aire libre, juegos infantiles, empedrados 
en mortero, pavimentación de calles, banquetas, guarniciones, agua potable, drenaje sanitario, entre otras. (Q, 
CQRO, N, DQ) 
 
ENTREGA 50 MDP EN UNIDADES Y EQUIPAMIENTO PARA SEGURIDAD  
Por Diego Rivera  
El gobernador Francisco Domínguez entregó equipamiento para seguridad pública por un monto de 50 mdp en 
beneficio de 13 municipios. Indicó que estas acciones alineadas al Programa Estatal de Seguridad. (N) 
 
SE REÚNE FDS CON GOBERNADORES DE GUANAJUATO Y AGUASCALIENTES  
Durante una reunión los gobernadores de Querétaro, Guanajuato y Aguascalientes acordaron iniciar trabajos 
conjuntos para la mejora de infraestructura del corredor de entidades vinculadas al sector automotriz. También se 
programó una reunión con el secretario de economía a fin de conocer las reglas de operación del nuevo tratado de 
libre comercio de América del Norte. (N, INQRO) 
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SE REUNIRÁ IDELFONSO GUAJARDO CON GOBERNADORES POR NUEVAS NORMATIVAS COMERCIALES  
Por Carmen Galván 
El próximo 10 de noviembre, el secretario de Economía, Idelfonso Guajardo, se reunirá con los gobernadores de 
Aguascalientes, Guanajuato y Querétaro para explicarles los detalles de las normativas del nuevo tratado comercial 
T-MEC para el sector automotriz, aseveró el gobernador Francisco Domínguez. Lo anterior como parte de las 
acciones que buscan realizar en conjunto con la conformación del corredor automotriz del Bajío. (CI) 
 
ACUDE GOBERNADOR AL XXI ANIVERSARIO DE LA FECOPSE  
El gobernador Francisco Domínguez, en compañía de Ma. Del Rocío Alvarado de Fecopse, acudió a los festejos con 
motivo del 21 Aniversario de esta federación. Durante la reunión, el mandatario reiteró a los presentes que la 
obligación que tiene como autoridad, estatal y municipal, es ayudarles, para que el empeño que ponen todos los 
días por sacar su vida y la de sus familias adelante tenga valor. (N) 
 
SEDESU PARTICIPÓ EN EL TALLER “TIANGUIS ENERGÉTICO”  
Marco Del Prete Tercero, titular de la SEDESU, acompañó al senador por Querétaro, Mauricio Kuri González, 
durante una plática y reunión de trabajo con líderes de cámaras empresariales, en donde el experto en tarifas y 
mercados eléctricos, Christian de Cossio, explicó la metodología de los costos de energía eléctrica en el país. 
(CQRO, AM, EUQ) 
 
PLAN DE SEDESU PARA ABARATAR ELECTRICIDAD  
El Secretario de Desarrollo Sustentable, Marco Antonio del Prete Tercero, anunció el programa de Apoyo para la 
Eficiencia Eléctrica que busca consolidar la demanda de energía eléctrica y generar un paquete de consumo más 
barato para las empresas queretanas. (DQ, N) 
 
PARQUE EÓLICO EN HUIMILPAN, HASTA DICIEMBRE DE 2019: DEL PRETE  
El parque eólico que estará localizado en Huimilpan, anunciado desde el 2016, iniciará operaciones hasta 
diciembre del 2019, anunció Marco del Prete, titular de la SEDESU, quien añadió que también se prevé iniciar un 
programa para atender la eficiencia energética de todo el estado. (AM, ADN) 
 
ESPERAN 30 MIL VISITANTES DURANTE CELEBRACIÓN DE DÍA DE MUERTOS  
El estado de Querétaro espera 30 mil visitantes durante la celebración del Día de Muertos, con una derrama 
económica estimada en 50 mdp informó Hugo Burgos García, titular de la SECTUR. En breve entrevista, el 
funcionario señaló que se espera que también una ocupación hotelera de 60%, principalmente en la zona 
metropolitana de la entidad. (EUQ, AM, CQ, N, DQ) 
 
ANUNCIAN PRIMER MARATÓN DE AGUAS ABIERTAS EN QUERÉTARO  
La SECTUR invitó a la población a participar en el primer maratón de aguas abiertas en Querétaro, el único del país 
a realizarse en agua dulce, pues el evento se efectuará en la Isla de Tzibanzá, en Cadereyta. (DQ) 
 
DIGITALIZACIÓN DE DOCUMENTOS DEL SECTOR SALUD COSTARÍA 70 MDP  
Por Francisco Velázquez  
Para digitalizar los servicios y documentación de la Secretaría de Salud del estado de Querétaro, entre ellos los 
expedientes clínicos, se trabaja en un proyecto que representaría -de manera preliminar- una inversión de entre 
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60 y 70 millones de pesos, dio a conocer el secretario de Salud y coordinador general de los Servicios de Salud del 
estado de Querétaro, Julio César Ramírez Argüello. (CQRO) 
 
CON PREVENCIÓN Y ATENCIÓN PSICOLÓGICA SE COMBATE ADICCIONES EN JÓVENES: SEJUVE  
Con promoción de acciones preventivas y asesoría psicológica, la SEJUVE atiende a los jóvenes que se ven inmersos 
en adicciones, aseguró Rodrigo Ballesteros, luego de que el CECA informara sobre el incremento de jóvenes que 
consumen drogas. (AM) 
 
AUMENTAN A 700 LLAMADAS POR BAJA AUTOESTIMA  
Suman 700 las llamadas de apoyo que arribaron a la SEJUVE en lo que va del 2018 indicó Rodrigo Ruiz Ballesteros, 
titular del área, al resaltar que la mayoría de quienes recurren a ese servicio lo hacen por temas relacionados con 
la autoestima. Remarcó que la ayuda se brinda vía telefónica, a través del teléfono 01 800 716 65 75; por 
WhatsApp a través del celular 44 24 66 65 75; por Facebook, en la página “De Joven A Joven” y en Twitter, en la 
cuenta @Sejuveqro. (DQ) 
 
SE REALIZAN HONORES A LA BANDERA EN EL CECYTEQ PLANTEL CORREGIDORA  
Se realizaron Honores a la Bandera en el CECyTEQ Plantel Corregidora, en el evento se contó con la presencia del 
alcalde de Corregidora, Roberto Sosa Pichardo, quien entregó becas a la comunidad estudiantil; Alfredo Botello, 
titular de la SEDEQ, el diputado local Antonio Zapata Guerrero y el director general del CECyTEQ, Luis Fernando 
Pantoja Amaro, presidieron el evento. (INQRO, PA, EUQ) 
 
GARANTIZAN INTEGRIDAD A MIGRANTES HONDUREÑOS  
El Secretario de Seguridad Ciudadana, Juan Marcos Granados Torres, encabezó la primera reunión de coordinación 
entre autoridades de seguridad y protección civil del estado con miembros del INM y de la DDHQ, el objetivo 
garantizar la integridad y el respeto a los derechos humanos de la caravana de migrantes que transitan en el país.  
(DQ) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
CABRERA PIDE RESPETO INCONDICIONAL A LOS DERECHOS HUMANOS DE CENTROAMERICANOS  
El presidente de la Comisión de Asuntos de Migrante, Hugo Cabrera, demandó un trato justo y garantizar los 
derechos humanos de los más de 4 mil migrantes centroamericanos que han cruzado la frontera sur del país, 
teniendo como prioridad su integridad y seguridad. (AM) 
 
INICIA TRABAJOS LA COMISIÓN DE MEDIO AMBIENTE DE LA LIX LEGISLATURA LOCAL  
La Comisión de Medio Ambiente de la LIX Legislatura del Estado de Querétaro dio inicio a sus trabajos para el 
periodo 2018-2021, cuya agenda estará dirigida a escuchar las propuestas de los ciudadanos, que son quienes 
observan los problemas relacionados con el entorno natural, garantizó el diputado local Jorge Herrera Martínez. 
(CI, DQ) 
 
DIALOGAN A ARQUITECTOS CON DIPUTADA ARREDONDO  
Integrantes del Colegio de Arquitectos del Estado de Querétaro se reunieron con Abigail Arredondo Ramos, 
presidenta de la Comisión de Desarrollo Urbano, Obras Públicas y Comunicaciones de la LIX Legislatura del Estado, 
para hablar temas relacionados con el desarrollo urbano de Querétaro. (EQ) 
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FUEGO AMIGO / EX RECTORES DE LA UAECQ  
Reencuentro. Gilberto Herrera Ruiz y Raúl Iturralde Olvera, ex jefes de la Universidad Autónoma de Querétaro, 
acompañaron a la diputada de Morena Paloma Arce Islas en la instalación de la Comisión de Ciencia y Tecnología 
del Congreso Local. Juntos otra vez. (EUQ, PA) 
 
URGEN ESPACIOS PARA ALUMNOS VULNERABLES  
Todas las escuelas públicas del estado tendrían que contar con un salón especial para personas con sordera, 
ceguera o debilidad visual desde el preescolar hasta el nivel superior, para garantizar el acceso a la educación, 
propuso la diputada local Daniela Salgado, al proponer una reforma a la ley de educación. (DQ, EUQ) 
 
FRENTE LEGISLATIVO DA IMPULSO A PATENTES  
Por Patricia López  
Legisladores federales, diputados locales y titulares de centros de investigación se manifestaron a favor de 
garantizar recursos para la ciencia y la tecnología, reformar la ley de fomento a la investigación, científica, 
tecnológica e investigación del estado de Querétaro, además de brindar apoyo para el registro de patentes 
mexicanas, esto durante la instalación de la Comisión de Ciencia, Tecnología e Innovación de la LIX Legislatura 
local. (DQ) 
 
APOYO A MIGRANTES NO ES QUITAR EL TRABAJO A LOS MEXICANOS: KURI  
Al ser cuestionado sobre si Querétaro es un “lugar donde hay oportunidades de empleo” para los migrantes 
centroamericanos, el senador Mauricio Kuri González puntualizó que “la idea” no sería quitarle el trabajo a los 
mexicanos “para dárselo a los de otros países”, sino que se trata de un apoyo para los migrantes como refugiados 
durante “cierto tiempo”. “Yo vería primero por los mexicanos, eso es lo que tenemos que hacer; pero no podemos 
cerrar los ojos ante una crisis que está pasando allá. Nos tenemos que poner de acuerdo con nuestros vecinos del 
norte y con nuestros vecinos del sur, para apoyarlos”, dijo.  (CQRO, N) 
 
PAN Y PRI APROBARON IEPS  
El problema no es el Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) sino la reforma energética, argumentó 
el senador de Morena, Gilberto Herrera Ruiz, al recordar que fueron el PRI y el PAN los que aprobaron y ahora 
piden se reduzca, utilizando la bandera política de las gasolinas. En su opinión no es posible hacerlo en este 
momento, porque ese ingreso se empleará en las refinerías del país para que trabajen al 100% de su capacidad. 
(DQ, AM, N, CQRO, EUQ, PA) 
 

PODER JUDICIAL 
 
VAN DOS HOMICIDIOS EN QUERÉTARO TIPIFICADOS COMO FEMINICIDIOS: ORTEGA CERBÓN  
En lo que va de la administración estatal se han tipificado dos homicidios de mujeres como feminicidios, reconoció 
Antonio Ortega Cerbón, magistrado presidente del TSJ del Estado de Querétaro. Así lo confirmó tras la detención 
de dos sujetos por parte de la FGE, que derivó en el esclarecimiento del homicidio de una mujer en la colonia 
Menchaca, municipio de Querétaro. (CI, ADN, CQRO) 
 
 
 
 



 
 MARTES 23 DE OCTUBRE DE 2018 

 

 Coordinación de Comunicación Social 8 
 

FISCALÍA VINCULARÁ POR TRATA A TÍOS DE MENOR MALTRATADA EN QUERÉTARO  
La FGE, iniciará la acusación por el delito de trata de personas en contra de los tíos de la menor de 17 años de edad 
a la que maltrataban en un domicilio ubicado en el centro histórico del municipio de Querétaro, reveló el 
magistrado presidente del Tribunal Superior de Justicia, José Antonio Ortega Cerbón. (N, RR) 
 

MUNICIPIOS 
 
PARTICIPARÁN DIARIAMENTE 500 POLICÍAS MUNICIPALES EN OPERATIVO DE DÍA DE MUERTOS  
Juan Luis Ferrusca Ortiz, titular de la SSPMQ, informó que el 30 de octubre iniciará el operativo de seguridad de 
Día de Muertos con un total de 500 policías municipales participando diariamente. (ADN, CI, N) 
 
DESCARTA TITULAR DE SSPMQ FALLA COMO PRIMER RESPONDIENTE  
Por Esmeralda Trueba  
Juan Luis Ferrusca, titular de la SSPMQ, descartó que haya existido una falla por parte de los elementos policiacos 
de esta corporación como primeros respondientes. Esto, luego de que el domingo 14 de octubre, el gobierno 
municipal emitió un comunicado en el que informó que “Policías Municipales de Querétaro acudieron a la colonia 
Menchaca I, derivado de un reporte que informaba de una persona al parecer inconsciente en la vía pública…” 
(CQRO) 
 
CUERPOS DE EMERGENCIAS RESCATAN A UNA PERSONA EN EL MARQUÉS  
Elementos de Protección Civil y de la SSPyTM de El Marqués, realizaron maniobras de rescate debido a que una 
camioneta salió del camino y cayó a una presa en la comunidad de La Griega. Abordo del vehículo se encontraba 
una reposa, quien fue rescatada. Dicha persona únicamente presentó contusiones menores, de acuerdo con 
elementos de Protección Civil, así se dio a conocer por medio de un comunicado. (AM, DQ, N) 
 
ESTIMAN 680 QUERETANOS ATENDIDOS EN INICIO DE CONSULTA DE PLAN MUNICIPAL  
Al inicio de la Jornada de consulta ciudadana para la construcción del Plan Municipal de Desarrollo 2018-2021, se 
estima se haya atendido a más de 680 personas, principalmente en temas que involucran las áreas de Servicios 
Públicos, Seguridad Pública, Obras y Cultura. El edil Luis Nava reconoció la importancia que tiene la gente para la 
creación de este documento que contendrá sus principales necesidades y permitirá darles una solución integral. 
(AM, N) 
 
NO VAMOS A IMPROVISAR: LUIS NAVA  
En nuestra ciudad no vamos a improvisar, afirmó el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava Guerrero, al 
encabezar el inicio de la consulta ciudadana para la construcción del Plan Municipal de Desarrollo 2018-2021, que 
se realizará esta semana. En la delegación municipal del Centro Histórico, el alcalde señaló que esta semana es 
histórica para el municipio de Querétaro, porque los ciudadanos decidirán la ciudad que quieren para hoy y el 
futuro. (DQ, CQRO, EUQ) 
 
SE SUMA LUIS NAVA PARA LLEGADA DEL TAV MÉXICO – QUERÉTARO  
El Ayuntamiento de Querétaro está dispuesto a colaborar en lo que sea necesario para la llegada de un tren de alta 
velocidad que conecte al estado con la Ciudad de México, así lo indicó Luis Nava, edil de la capital. (Q, PA, DQ) 
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PLAZA COMERCIAL TIENE HASTA DOS AÑOS PARA CONSTRUIR PUENTE  
Por Esmeralda Trueba 
Luego del desarrollo de la plaza comercial ‘Paseo Querétaro’ en el Anillo Vial Fray Junípero Serra, y con ello, la 
necesidad de colocar de un puente peatonal en esa zona; el presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo 
Nava Guerrero, refirió que la empresa comercial será la responsable de la construcción de esta obra, pues incluso 
está estipulado en su licencia de funcionamiento.  (CQRO) 
 
SE REVISARÁ EL ESTATUS DE QUERETAROLANDIA: NAVA GUERRERO  
El presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava Guerrero, explicó que Querétarolandia anteriormente 
estaba asignado a la Secretaría de Turismo, posteriormente se consideró que la Secretaría de Servicios Públicos 
Municipales fuera responsable y por último se optó por que el municipio se hiciera cargo del proyecto. (CI, AM, 
EUQ) 
 
PROYECTAN NUEVO PANTEÓN TRAS DÉFICIT DE ESPACIOS EN QUERÉTARO  
Tras reconocer que los ocho panteones del municipio se encuentran prácticamente al 100% de su capacidad, la 
Secretaría de Servicios Públicos del municipio de Querétaro, busca un predio que cuente con las características que 
se requieren para que opere como cementerio, aseguró el titular de dicha dependencia Enrique Correa Sada. (N) 
 
MUNICIPIO DE QUERÉTARO ESPERA MÁS DE 180 MIL VISITANTES EN LOS OCHO PANTEONES DURANTE DÍA 
DE MUERTOS 
Enrique Correa Sada, Secretario de Servicios Públicos Municipales de Querétaro, detalló que para la celebración de 
Día de Muertos se espera una afluencia superior a 180 mil visitantes en los ocho panteones locales, por lo que se 
da mantenimiento a esos espacios para que estén en condiciones óptimas. (CI, AM) 
 
DAN PRÓRROGA A EMPRESA QUE OPERABA QROBICI  
El municipio de Querétaro otorgó una prórroga, hasta el 15 de noviembre, a la empresa “Estrategias de Movilidad 
Urbana”, quien venía operando el servicio de Qrobici, para poder hacer una “adecuada” entrega recepción, tras el 
vencimiento del contrato; así lo aseveró el presidente municipal Luis Bernardo Nava Guerrero.  (CQRO, AM) 
 
BUSCA LUIS NAVA INTEGRAR SISTEMA QROBICI CON QROBUS  
Por Rubén Pacheco  
El edil de Querétaro Luis Nava indicó que se evalúa la posibilidad de que una empresa privada sea la 
administradora de Qrobici o el propio municipio lo haga, pues se busca un sistema de movilidad multimodal en 
conjunto con Qrobús. (N) 
 
A PARTIR DE NOVIEMBRE MUNICIPIO OPERARÁ QROBICI EN QUERÉTARO  
A partir del 15 de noviembre, la operatividad del sistema de Qrobici será administrado por el Ayuntamiento de 
Querétaro, en tanto se define quién será la próxima empresa que preste el servicio de transporte, aseguró Saúl 
Obregón Biosca, titular de la Secretaría de Movilidad del municipio de Querétaro. (EUQ, DQ) 
 
ESTIMAN AHORROS DEL 12% CON CAMBIO DE ADMINISTRACIÓN EN QROBICI  
Por Rubén Pacheco 
El Secretario de Movilidad del municipio de Querétaro, Saúl Obregón, estimó un ahorro del 12% con el cambio de 
administración del sistema Qrobici. De acuerdo con el funcionario, esto representa un ahorro de 3.9 mdp por 
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trienio de operación, lo cual se verá reflejado cuando inicie operaciones la empresa queretana, como se ha 
manejado. (N) 
 
ALISTA EL MARQUÉS COMITÉ DE ADQUISICIONES  
Con el objetivo de dar cumplimiento a los principios de legalidad, transparencia y rendición de cuentas con la que 
se rige la administración municipal de El Marqués, se integraron los comités de Adquisiciones, Enajenaciones, 
Arrendamientos y Contratación de Servicios del municipio de El Marqués, para los ámbitos local y federal. (N) 
 
CONDONARÁN MULTAS Y RECARGOS POR PREDIAL EN MUNICIPIO CORREGIDORA  
Por Laura Valdelamar  
En los meses de noviembre y diciembre arrancará la campaña para la condonación al 100% en multas y recargos 
en lo que respecta al pago el impuesto predial, dijo el edil Roberto Sosa. (N) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
VAN 2 CAMBIOS DE GÉNERO EN LA UAQ  
Por Iris Mayumi  
La UAQ ha resuelto al menos dos casos de estudiantes que realizaron cambio de género y renovaron sus papeles 
con una nueva identidad, reconoció la rectora de la casa de estudios, Teresa García Gasca.  (DQ) 
 
LA UAQ SOLVENTARÁ DEUDA A LA CEA CON PROYECTOS  
Por Iris Mayumi  
La UAQ pagará la deuda que tiene con la CEA a través de proyectos y programas relacionados con el cuidado del 
agua, afirmó la rectora de la casa de estudios, Teresa García Gasca.  (DQ) 
 
PIDEN NO DIFUNDIR ODIO A CARAVANA  
Por Alma Córdova 
El presidente de la Estancia del Migrante González y Martínez, Martín Martínez Ríos, hizo un llamado a la 
ciudadanía para evitar difundir mensajes de odio y de xenofobia, ante el paso de inmigrantes centroamericanos 
por el país. (EUQ) 
 
PGR DESTRUYE MÁS DE 5 TONELADAS DE SUSTANCIAS Y PRECURSORES QUÍMICOS  
Personal de la PGR adscrito a la Delegación Estatal en Querétaro, llevó a cabo el evento de incineración de cinco 
mil 469.9 kilogramos y 23 mil 339.654 litros de sustancias nocivas y precursores químicos. (N, DQ) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA  
Kuri no baja el ritmo. Fiel a sus orígenes, no sólo como ciudadano sino como empresario, el senador Mauricio Kuri 
convocó ayer por la mañana a los líderes de las cúpulas productivas de Querétaro para analizar los impactos del 
alza a las tarifas eléctricas. Kuri está empeñado en señalar el riesgo para el crecimiento económico si no se frenan 
las alzas en este insumo básico. Por la tarde el senador estuvo con los comerciantes y locatarios agrupados en la 
Fecopse. Nos dicen que Kuri aprovecha los días en que no hay sesión en la CDMX para trabajar en el estado, tal y 
como lo prometió en campaña. Morenos muy verdes. Nos cuentan que los diputados de Morena dan más de que 
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hablar por su inexperiencia y falta de organización, que por su trabajo. Y es que, durante la instalación de la 
Comisión de Ciencia, Tecnología e Innovación, la diputada Paloma Arce Islas ignoró el protocolo a seguir para su 
primer evento como presidenta del órgano. Nos dicen que esto era de esperarse, pues el grupo legislativo de 
Morena fue el único que no quiso recibir la capacitación legislativa antes de entrar en funciones y así conocer los 
procedimientos de su responsabilidad. Las selfies de doña Connie. En más del Congreso, nos dicen que quien sigue 
con su obsesión por tener fotos con funcionarios y personajes de la vida pública es la diputada Connie Herrera. Nos 
comentan que durante la visita del senador Gilberto Herrera al recinto legislativo, no dudó en abrirse paso a 
empujones para pedirle una foto. Después también corrió a posar junto al titular de la SEDESU, Marco Antonio Del 
Prete, que asistió a la instalación de la Comisión del Medio Ambiente. (EUQ 2) 
 
ASTERISCOS 
Tiempo al tiempo. Está muy tranquilo Marcos Aguilar Vega con las finanzas entregadas a la administración 
entrante, recalcando incluso que cuenta con un documento notarial dónde se certifica el pasivo de cada una de las 
cuentas del municipio. El tiempo dirá quién dice la verdad. Adiós, protocolo. Quienes van de mal en peor son los 
diputados de Morena, pues en cada comisión que les toca presidir rompen el protocolo de manera impresionante, 
lo que representa una violación a la Ley Orgánica del Poder Legislativo. Pero esto resulta lógico, tomando en 
cuenta que este grupo parlamentario no quiso tomar el curso de introducción legislativa que se ofrece por los 
especialistas que tiene el Congreso, porque, según ellos, iban a tomar un curso de manera independiente. Al 
parecer no les funcionó muy bien. Disposición. Tras la declaración de Javier Jiménez Espirú, próximo secretario de 
Comunicaciones y Transportes, quien consideró que el proyecto del Tren México-Querétaro podría ser retomado 
durante la próxima administración, el alcalde Luis Nava aseguró que están en la mejor disposición de colaborar. 
Afirmó que siempre será importante apoyar proyectos de esta magnitud, que significarán mayor desarrollo para la 
ciudad y el estado. Se adelantaron. Donde se adelantaron fue en la Administración capitalina, pues la semana 
pasada circuló un comunicado en el que era un hecho que la empresa Vetelia sería la encargada de darle 
continuidad al sistema de bicicletas compartidas Qrobici, luego de que terminara el contrato con Estrategias de 
Movilidad SA de CV (EMU), el pasado 30 de septiembre. Sin embargo, no era un hecho y ahora el Municipio realiza 
la migración del sistema para ellos mismos administrar y operar este servicio, en lo que se determina que esquema 
se adoptará para la continuidad y ampliación del servicio. Larga espera. Aunque el anterior secretario de 
Movilidad, Mauricio Cobo, mencionó hasta el último momento de la Administración 2015-2018 que ya se había 
ingresado la solicitud de compra de las impresoras portátiles que se necesitaban para que los agentes de Movilidad 
ejercieran su facultad de levantar infracciones, hasta el momento no se ha hecho el trámite. Será la nueva 
Administración la que se encargue de concretar este trámite, además de dotar de capacitación a los elementos de 
este departamento municipal –algo que también se dijo que ya se había concluido– para que puedan emitir 
infracciones a automovilistas. Parque eólico. A quienes les dieron una buena noticia fueron a los empresarios que 
se han visto afectados por los incrementos del suministro eléctrico, porque a partir de diciembre de 2019 el estado 
contará con un parque eólico, en busca de disminuir el gasto que se hace por este concepto. Ya solo falta esperar. 
(AM 1 y 8) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS  
Endurecer las penas por violencia es necesario, consideró el gobernador del estado de Querétaro, Francisco 
Domínguez Servién, al referirse a la joven que –de acuerdo con la Fiscalía- era maltratada por sus tíos en un 
domicilio del Centro Histórico de la capital queretana. Por ello, abundó, platicará con los legisladores locales.  Por 
otro lado, mencionó que para analizar si se tiene que legislar o examinar otras opciones para evitar el maltrato y la 
matanza de animales en el estado, llamará a los integrantes del Colegio de Médicos Veterinarios y a los protectores 
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de animales; luego de que en redes sociales se dieron a conocer hechos de este tipo ocurridos en SJR y 
Tequisquiapan. “Hay una legislación, hay que revisarla, ya tiene, si no me equivoco es de 2006 o 2007. (…) Hay que 
trabajar con los municipios porque también los municipios tienen que ayudarnos con esta tarea”, afirmó. El 
secretario de movilidad del municipio de Querétaro, Saúl Obregón Biosca, dijo que buscarán la homologación de 
las ciclovías de la capital queretana. Aunado a ello, ya ingresaron al área de proyectos especiales, un programa en 
materia de seguridad vial e infraestructura del ciclista. Además, informó que, como parte del diagnóstico de las 
ciclovías, colocarán dispositivos tecnológicos para identificar las líneas de mayor afluencia y con ello tomar las 
decisiones de reubicación. Que el Inegi presentó -por primera vez- la carta catastral de Querétaro, “una 
herramienta para determinar áreas de afectación de desastres naturales por tipo de propiedad y puede servir 
como insumo para proyectos de ordenamiento territorial y ecológico”. En la entidad, explicó el Instituto, el 51.26% 
del territorio es de propiedad social; el 46.03%, propiedad privada y el resto se distribuye entre zona urbana, 
propiedad pública federal y áreas en proceso de actualización. (CQRO 1 y 2) 
 
PLAZA DE ARMAS  
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
Desmiente Peñafiel a Marcos Aguilar. Mentira. Como falsa de toda falsedad y de risa calificó el presidente estatal de 
Morena, Carlos Peñafiel Soto, la declaración del ex alcalde panista Marcos Aguilar de que su partido le ofreció la 
candidatura al Senado en el pasado proceso electoral. Jamás hubo interés ni trato con él. Todo lo contrario. Morena 
siempre criticó sus ocurrencias y desaciertos al frente del Ayuntamiento, declaró el dirigente, luego de que El 
Universal publicara las afirmaciones del ahora diputado federal plurinominal. El poder llega a volver locos a 
algunos, si estos no tienen claros principios y valores superiores, sentenció Peñafiel, al advertir que un cargo 
público es la oportunidad de hacer mucho bien sirviendo a los demás, pensando en el prójimo antes que en uno 
mismo. Lo cual, evidentemente, no es el caso. Al preguntársele por los encuentros o diálogos sostenidos con 
Marcos Aguilar, el dirigente estatal del Movimiento Regeneración Nacional, dijo que solamente al inicio de su 
administración (en 2015) en una reunión de cortesía y presentación junto con sus regidora y diputada. En la 
entrevista el ex alcalde vendedor –que dice no arrepentirse de ninguna de sus decisiones, ni de la privatización de 
la basura- se queja de la falta de democracia en el PAN pues no le permitió contender por el Senado ni por la 
reelección en el Ayuntamiento y hasta amenaza con irse si las cosas continúan así. Menciona entonces que Morena 
le ofreció ser candidato a senador, pero él prefirió mantenerse lealmente en Acción Nacional. La especie fue 
rotundamente negada por el líder estatal. “Está jugando como siempre, pero Morena no habrá de prestarse a ello; 
es falso de toda falsedad”. Además de Peñafiel, otros actores políticos comentaron la declaración de Marcos, sobre 
todo cuando dice que mantiene su deseo de ser gobernador. Por ejemplo, el presidente municipal de Querétaro, 
Luis Bernardo Nava, se rio y comentó que todas las inquietudes son válidas, siempre que sean legítimas. Más duro, 
el urbanista Gonzalo Ruiz Posada, crítico de Marcos, desestimó el posible cambio de partido. ¿Un psicópata en 
Morena? ¡No, por favor! escribió en las redes sociales. Mientras tanto, la sociedad queretana sigue pagando las 
decisiones equivocadas, con tufo de negocio, y hasta las ocurrencias de Marcos Aguilar, el peor edil que se 
recuerde. Tiene razón Peñafiel. El poder los vuelve locos. Así de fácil. Así de difícil. -OÍDO EN EL 1810- Mitos y 
leyendas. A propósito del nuevo panteón. Que al gobernador Saturnino Osornio (1931-35) se le recuerda siempre 
por el cierre del Colegio Civil, los templos y el diario El Sol, pero pocos saben que construyó el principal panteón 
civil de la ciudad, el de la colonia Cimatario. Por cierto, según una leyenda urbana el mandatario estaba 
desesperado porque en aquél Querétaro tradicional no se moría nadie para inaugurarlo por lo que, diiicen, alguien 
ayudó a doblar cobija a un parroquiano. Para lenguas y campanas las queretanas. (Por cierto, la placa de la 
inauguración fue retirada por el entonces alcalde Pancho Domínguez cuando levantó y pintó las bardas). ¿Verdad, 
Andrés Garrido? -¡PREEEPAREN!- Congreso. Este lunes se instalaron en la LIX Legislatura del Estado las 
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comisiones de Ciencia y Medio Ambiente, encabezadas –respectivamente- por los diputados Paloma Arce y Jorge 
Herrera, con invitados representativos de los sectores a atender. La legisladora de Morena tuvo a dos ex rectores 
de la UAQ, Raúl Iturralde Olvera, hoy titular de Concyteq y Gilberto Herrera Ruiz, senador de la República, 
mientras que el verde fue acompañado por el secretario de Desarrollo Sustentable del Gobierno, Marco del Prete 
Tercero. Arrancaron bien. -¡AAAPUNTEN!- Ya. Agustín Dorantes es, sin contrincante, el nuevo presidente del 
Partido Acción Nacional en Querétaro con la mira clara en trabajar para retener el poder estatal en 2021. Hombre 
de todas las confianzas de Pancho Domínguez, hechura suya, lo viene acompañando desde las bases juveniles y en 
el Ayuntamiento de Querétaro. Fue también secretario de Desarrollo Social del Estado y hoy diputado local. Tiene 
futuro. -¡FUEGO!- Que no quede huella. Que sigue la depuración en las oficinas de comunicación social del 
Ayuntamiento de Querétaro, brazo armado de la anterior administración capitalina en contra de los críticos. 
Salieron dos incondicionales de Estela Valenzuela. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua 
“LO QUE OTROS QUIEREN TAPAR”. Sabia la periodista mexicana ALMA GUILERMO PRIETO, la tercera mujer en 
recibir el Premio Princesa de Asturias, dijo de este oficio: “Contamos historias del mundo todos los días. Porque 
dejamos constancia de lo que otros quieren tapar. Porque somos el antídoto de las redes sociales con su 
inmediatez y potenciación de la rabia”. El peso del papel, pues. Agua del taller, déjala correr. (PA 1) 
 
ALERTA DE GÉNERO  
Por Maricruz Ocampo  
“El tuerto”. El gobierno de Pancho Domínguez y la fiscalía “autónoma” que dirige Alejandro Echeverría Cornejo 
insisten en negar la existencia del feminicidio en nuestro estado, un problema que aqueja a todo nuestro país y que 
nos ha colocado en los reflectores internacionales. De la misma manera que no reconoce que la inseguridad ha 
aumentado en Querétaro, maquillando lo que para la población es obvio, el gobierno estatal, invisibiliza la 
violencia contra las mujeres al identificar como feminicidio solo dos casos de los más de 60 homicidios de mujeres 
ocurridos en su sexenio y hace alarde de calificaciones reprobatorias que lo colocan en los primeros lugares entre 
los mediocres. Así ha presumido su calificación de 0.43 en el “Índice del Estado de Derecho en México” del World 
Justice Project, que si bien es superior a la vergonzosa media nacional de 0.39 está muy por debajo de la 
calificación ideal de 1. Visto en el contexto internacional en 2017 nuestro país fue el 22 peor calificado en general 
con 0.45 muy lejos de Dinamarca, Finlandia y Noruega los mejores del orbe. Y para comparar peras con peras 
Uruguay (0.71), Costa Rica (0.68) y Chile (0.67) nos ponen el ejemplo en Latinoamérica. Ser el tuerto entre los 
ciegos no debe ser nunca motivo de orgullo, debe ser una señal del rumbo que lleva el estado y de los golpes de 
timón que hay que dar para corregir la inequidad, la corrupción y la injusticia. Llamar a las cosas por su nombre e 
informar la verdad son las primeras acciones de transparencia de un gobierno que en realidad busca transformar y 
que está dispuesto a defender y respetar el estado de derecho. *Las comillas son mías y muy a propósito. (PA) 
 
CUARTO DE GUERRA  
Por Julio el de La Cruz  
FICHAS. ¿Se acuerdan de Juan Barrios, aquel de las cartulinas en los camiones? Bueno, pues hizo diputada por el 
PAN a su esposa, Elsa Méndez, y la señora ya empoderada mandó a su “equipo de comunicación” a tomar 
fotografías de cada periodista presente en las actividades legislativas; obvio, sin explicar el motivo del archivo que 
parece que quiere integrar. ¿O es por amedrentar? Llegaron los modales de camionero al Congreso estatal. 
¿JUANITA? Por cierto, que a la diputada Méndez no la deja sola su esposo el exlíder de transportistas. Juan Barrios 
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la acompaña a las sesiones legislativas y hasta se da tiempo de repartir arbolitos de madera a los asistentes a la 
comisión, que servirían perfecto como centros de mesa (los arbolitos) en cualquier fiesta. ¿Quién es el legislador, él 
o ella?  (DQ 1) 
EXPEDIENTE Q  
Por Adán Olvera  
Costumbre. Una pésima costumbre que cada 3 años aplicaban los nuevos presidentes municipales y en general los 
nuevos funcionarios que llegan a ejercer algún cargo en cualquiera de los poderes del estado, era declarar y 
quejarse de la “anterior” administración que normalmente les dejaba un desorden y puras penas financieras. En el 
reciente cambio de poderes en ayuntamientos no hemos escuchado tantas quejas, pero sin duda que existen casos 
donde las deudas y manejos financieros no son tan alentadores; en corto los equipos de los recién llegados hablan 
de lo mal que les dejaron y de los procesos de entrega-recepción que no fueron tan tersos como esperaban. Lo 
increíble y sorprendente sin duda es en Querétaro, donde la deuda de largo plazo fue liquidada según la 
información proporcionada por las autoridades de la administración 2015-2018, que pagó ese compromiso a largo 
plazo del municipio de la capital para dejarlo sin deudas de ese tipo. Resulta que existen elementos para asegurar 
que el ex presidente municipal Marcos Aguilar y su administración del municipio de Querétaro pagaron por una 
extraña razón hasta 2025 el servicio de la empresa Panavi, prestadora de servicios de luminarias para el 
alumbrado público de la ciudad; es decir, les garantizó el pago hasta por dos administraciones futuras de la capital, 
obviamente dejando en desventaja las finanzas municipales. La empresa presuntamente ya recibió el pago de un 
servicio que todavía no presta y que además no sabemos si lo vaya a prestar con calidad, es decir terminarían 
ganando con un contrato leonino y sin escrúpulos. El secretario de Finanzas del municipio de Querétaro, Francisco 
Martínez Domínguez, asegura que el contrato por las luminarias es por 10 años y que el pago que se le hizo a la 
empresa alcanza los 600 millones de pesos. El municipio de Querétaro no tiene deudas importantes que no pueda 
pagar, pero sí tiene compromisos que no le permitirán arrancar con la fuerza y empuje que da el dinero que hoy se 
ve difícil pueda recuperar de aquí a febrero que comienza a caer ingreso propio por concepto de pago de impuesto 
predial y de traslado de dominio. Ya veremos si estos pagos que se hicieron por adelantado son legales y no 
implican alguna sanción para los que autorizaron, esta gran oportunidad a los dueños de las luminarias. DE 
REBOTE. Las instalaciones de la Unión Ganadera en el EcoCentro Expositor podrán servir de albergue en el 
supuesto de que la caravana migrante, elija pasar por Querétaro, así lo anunció el gobernador y también se 
garantizará el respeto a sus derechos humanos, bajo el estricto cumplimiento de la ley. (DQ) 
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